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Jahresbericht 2023 des Präsidenten 
 

 

Geschätzte Ehrenmitglieder 

Liebe Aktiv- und Passivmitglieder 

 

 

Der Blick in den Rückspiegel zeigt einmal mehr auf, dass 365 Tage des FVF-Verbandsleben vorüber sind und die 
Zeit gekommen ist über das vergangene Jahr zu berichten. 

 

Traditionell möchte ich Euch mit den folgenden Zeilen wiederum das Jahr mit seinen LPG–Verbands-Ereignissen 

chronologisch noch einmal aufzeigen und Rückschau halten. 

 

 

➢ 7. März 2023 1. AK LPG Strategiekommissionssitzung in Reiden 

Die Kommissionssitzung stand ganz im Zeichen der anstehenden 7ten AK LPG-Mitgliederversammlung und deren 

zu behandelnden Themen. So wurden u.a. die Wahlen des Vorstandes und der Strategiekommission, die 

Jahresrechnung und das Budget besprochen. Die Kommission hat der Aufnahme von zwei Neu-Mitgliedern zu-

gestimmt. Die überarbeitete Richtlinie L1, sowie auch die durch den Caravaningsuisse geplante Ausbildungsidee für 

einen „CSV-Installateur“ waren Diskussionspunkte. 

Da der AK LPG-Kassabestand als sehr gut bezeichnet werden konnte, wurde folgendes beschlossen: 

- den Unkostenbeitrag für ERFA-Teilnehmer von Fr. 250.- auf Fr. 150.- zu reduzieren 

- den Fachgruppen-Teilnehmern eine Tagespauschale von inskünftig Fr. 250.- auszuzahlen 

- eine Ausbildungsunterstützung von Fr. 25‘000.- bereitzustellen, um unterbelegte Kurse zu subventionieren 

Ein weiteres Thema war, dass es sehr schwierig ist, geeignete G+H-Kursreferenten in französischer Sprache zu 

finden. Wer soll inskünftig die Kontrollen an den „mobilen Gasgeräten“ in der Bau- und/oder Landwirtschaft 

durchführen, ist es Sache der G+H-Kontrolleure oder der CSV-Kontrolleure? Ebenso ist ein vernünftiger 

Kontrollturnus zu finden, um eine gewisse Sicherheit auf diesen Flüssiggas-Anlagen zu gewährleisten. Im Weiteren 

wurde beschlossen, dass das CSV-Kontrolleuren-Reglement aus dem Jahre 2018 moderat zu überarbeiten ist. 

 

 

➢ 30. März 2023 7. AK LPG - Mitgliederversammlung in Reiden 

An der Mitgliederversammlung nahmen 24 Vertreter von Firmen, Verbänden, Organisationen, etc. teil. Es wurden 

die 5 Neumitglieder kurz vorgestellt, welche bereits durch die Strategiekommission an ihren Sitzungen 

aufgenommen wurden. Durch die 24 stimmberechtigten Personen wurden die statutarischen Traktanden, wie 

Jahresbericht des Präsidenten, Jahresrechnung, Budget etc. allesamt gutgeheissen und verdankt. Die Wahlen sei es 

für den Vorstand sowie für die 14-köpfige Strategiekommission warfen keine Wellen auf, wurden doch alle 

amtierenden Personen und Organisationen/Verbände/Firmen einstimmig wieder gewählt.  

Die vor einiger Zeit eingeführte elektronische Abarbeitung der Kontrollberichte mittels E-Flex wird von den 

allermeisten CSV-Kontrolleuren genutzt und geschätzt. Die G+H-Kontrolleure müssen ihre Rapportierung z.Zt. noch 

in Papierform erledigen, jedoch wird auch hier ein Digitalisieren angestrebt. 

Beim Projekt „mobile Gasgeräte“ im Bereich Bau- und/oder Landwirtschaft kam es unter den MV-Teilnehmer zu 

einem regen Meinungsaustausch. 

Der vom Caravaningsuisse, vertreten durch den Präsidenten Christoph Hostettler, gestellte Wunsch, die Schaffung 

einer Ausbildung und Prüfung zum „CSV-Installateur“ wird von den involvierten Personen weiterverfolgt und z.Zt. 

ist ein Pilotkurs in Vorbereitung.     
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➢ 23. Mai 2025 FVF-Vorstandssitzung in Hellbühl 

Zur Vorbereitung der FVF-Generalversammlung fand die Sitzung im üblichen Rahmen statt. Neben den 

ordentlichen Traktanden wurden auch die 7 eingereichte Anträge des Vorstandes und aus der Mitgliedschaft 

behandelt und diskutiert. Per 30. Juni 2023 wird die Zusammenarbeit im Bereich Sekretariat mit Vitogaz Switzerland 

im gegenseitigen Einvernehmen aufgelöst. Ab 1. Juli 2023 gilt als Postadresse diejenige unseres Sekretärs Kuno 

Graber. Auf eine Telefonnummer wird inskünftig verzichtet jedoch bleibt die Helpline-Nummer weiterhin bestehen.  

 

 

➢ 27. Juni 2023 FVF-Generalversammlung in Littau / LU 

An der GV nahmen 13 Stimmberechtigte FVF‘ler teil, darunter auch zwei Ehrenmitglieder und 13 Mitglieder mussten 

sich entschuldigen. Der Vorstand konnte sich in der Neubesetzung für die Amtsperiode 2022-2025 präsentieren, 

ausser unser VS-Mitglied Renzo Montagner musste kurzfristig Forfait aus gesundheitlichen Gründen geben. 

   

Unter dem Traktandum Mutationen musste Finanz- + Etat-Minister Urs Voegeli 3 Austritte vermelden. Urs stellt in 

wenigen Worten die Mitglieder-Bewegungen in unserem Verband vor und liess über die Austritte abstimmen. Die 

Austritte wurden von der Versammlung einstimmig genehmigt.  Da keine Eintritte vorlagen, erübrigte sich hier eine 

Abstimmung. Der Übertritt vom Aktiv-zum Passivmitglied von Heiner Kössler wurde einstimmig genehmigt. 

 

Der Mitglieder-Bestand sieht folgendermassen aus: 

Stand per    31.12.2023 

Ehrenmitglieder     5  

Aktivmitglieder           69    

Passivmitglieder    3 

Total    77 

Vorstand    5      

 

Der präsidiale Jahresbericht, die Jahresrechnung, der Revisionsbericht und das Budget wurden ohne Gegenstimme 

verabschiedet. 

Unter dem Traktandum Anträge wurden die 7 Anträge vorgestellt und anschliessend ausgiebig diskutiert und im 

Idealfall gleich schriftlich an den AK LPG-Präsidenten Stefan Theiler, unser Patronatsmitglied, z.Hd. des AK LPG-

Vorstandes weitergeleitet.  

Trotz der reichbefrachteten Traktandenliste, welche auch viele Informationen für die Mitglieder enthielt, konnte die 

Versammlung rechtzeitig geschlossen werden mit dem Dank an alle Anwesenden und die Unterstützung aller 

Verbandsmitglieder. 

Wie gewohnt konnten die Anwesenden anschliessend an die GV ein feines Mittagessen samt Dessert geniessen, je 

es wieder zurück in den Alltag ging. 

 

 

➢ 17. Oktober 2023 FVF-Vorstandssitzung in Wangen a. d. Aare 

Diese Vorstands-Sitzung musste sehr kurzfristig einberufen werden, da u.a. die Vernehmlassung des revidierten 

CSV-Kontrolleuren-Reglement anlässlich der AK LPG-Strategiekommissionssitzung vom 27.10.2023 anstand. 

 

Hier jedoch eine kleine Replik in dieser Angelegenheit: 

- an der AK LPG-Strategiekommissionssitzung vom 07.03.2023 wurde beschlossen, dass das Reglement einer 

moderaten Revision bedarf mit Zustelldatum Ende April 2023 an die Strategiekommissionsmitglieder! 

- am 9. Aug. 2023 erhielten die Strategiekommissionsmitglieder das revidierte Reglement zur 

Vernehmlassung und Rückmeldung bis 25. Aug. 2023 an die AK LPG-Geschäftsstelle! 

 

Nach Durchsicht und Vergleich mit dem alten noch geltenden CSV-Reglement stellte ich fest, dass es sich nicht um 

eine moderate Revision handelt, sondern um eine umfassende Neugestaltung mitsamt vielen Änderungen. 

Nach Rücksprache mit den Vorstandskollegen haben unser FG-Leiter CSV und der Schreibende aus dem Vergleich 

>altes Reglement Versus neues Reglement< zu 30 Artikeln je eine oder mehrere Fragen aufgelistet und 

anschliessend um eine Aussprache mit dem AK LPG gebeten. 

Die AK LPG-Geschäftsstelle hat zusammen mit Vertretern von Caravaningsuisse den CSV-Kontrolleuren-

Reglements-Entwurf erstellt, ohne den FVF, welcher ja auch CSV-Kontrolleure in seinen Reihen hat, mit 

einzubeziehen! 
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Am 9. Okt. 2023 kam es zu einer Aussprache auf der AK LPG-Geschäftsstelle in Reiden an welcher der 

Geschäftsstellenleiter und ein AK LPG-Mitarbeiter, der Leiter Fachgruppe Richtlinie sowie ein Vertreter des 

Caravaningsuisse und als FVF-Vertreter der Schreibende teilnahmen. Leider mussten wir aus gesundheitlichen 

Gründen auf unseren FG-Leiter CSV und Fach-Experten René Fischer verzichten. 

In einer 7-Stündigen Sitzung wurden die Fragen zu den 30 Artikeln behandelt und diskutiert und in unserem 

Idealfall auch Grossteils abgeändert oder ergänzt. Das überarbeitete/korrigierte Reglement wurde anschliessend 

allen Strategiekommissionsmitgliedern erneut zur Vernehmlassung zugestellt.  

Fazit: Wäre der FVF von Anfang in die CSV-Kontrolleuren-Reglements-Revision miteingebunden gewesen, so hätte 

es nicht diese Feuerwehrübung gebraucht! 

Der FVF-Vorstand hat dem überarbeiteten CSV-Kontrolleuren-Reglement zugestimmt und in der Diskussionsrunde 

festgehalten, wenn das Reglement genehmigt und übersetzt ist, was auch für die Richtlinie L1 gilt, einen «Infotag» 

für unsere FVF-Mitglieder im Januar/Februar, anzubieten.  

 

 

➢ 27. Oktober 2023 2. AK LPG Strategiekommissionsitzung in Bern 

Zum zweiten Mal seit dem Bestehen des AK LPG tagte die Strategiekommission anlässlich des Caravan Salon in der 

Bern Expo.  

Die Traktanden konnten in der vorgesehenen Zeit behandelt werden, wobei mir aus Sicht des FVF, das 

Traktandum «Vernehmlassung des revidierten CSV-Kontrolleuren-Reglement» besonders am Herzen lag. Alle im 

Entwurfs-Reglement rot eingetragenen Änderungen wurden nach kurzen Diskussionen gutgeheissen und das 

Reglement mit Ausnahme des Artikels AUSSER BETRIEBSETZUNG, genehmigt.  

Auf Antrag des FVFs wird der fehlende Textteil betreffend der AUSSER BETRIEBSETZUNG noch nachgeliefert und 

nach der elektronischen Zusage der Kommissionmitglieder ins Reglement aufgenommen. 

Ein weiteres Traktandum, welches uns betrifft, war das «CSV-Installateuren»-Projekt von Caravaningsuisse. 

Christoph Hostettler stellte anhand einer PPP die Pläne/Ideen vor, was natürlich zu einer Frage- und 

Diskussionsrunde geführt hat, aus welcher schlussendlich auf Votum des FVFs und der SUVA-Vertretung zu 

folgender Vorgehensweise für den Caravaningsuisse gekommen ist: 

➢ es ist ein Reglement für «CSV-Installateure» zu erstellen  

➢ dieses ist der Strategiekommission vorzulegen und zu genehmigen 

➢ die AK LPG-FG Ausbildung muss die Prüfungsanforderungen erstellen 

➢ Caravaningsuisse kann anschliessend einen Ausbildungskurs anbieten 

➢ die Prüfungen werden durch die AK LPG-Prüfungs-Experten abgenommen  

Auch in dieser Angelegenheit hat der FVF sein Mitgestaltungs-Interesse an diesem Reglement angeboten, haben 

doch viele FVF-Mitglieder eine Installateuren-Zulassung und/oder sind auch für CSV-Kontrollen zugelassen. 

 

Im Weiteren wurde informiert, dass der AK LPG-Vorstand daran ist, eine klare Definition betreffend die Abgrenzung 

zu erstellen, wer darf und wer soll nicht Kontrollen für den Bereich wie z.B. Tiny-Häuser, feste Mobilheime etc. 

durchführen. Die Frage, die sich zu diesem Thema stellt: « Ist es der CSV-Kontrolleur oder der G+H-Kontrolleur»? 

Ebenso wird eine «Weisung» betreffend die Zuständigkeit bei Kontrollen (G+H- oder CSV-Kontrolleure?) an 

«mobilen Gasgeräten» im Bau- und/oder Landwirtschaftsbereich erstellt. Ein Infoblatt für G+H-Kontrollen, welches 

den Betreiber von G+H-Anlagen vorgängig abgegeben werden kann, wird ebenfalls alsbald zur Verfügung stehen. 

Weitere Infos: 

Die Richtlinie L1 wie auch das CSV-Reglement für Kontrolleure, wobei vorgängig der fehlende Artikel «Ausser- 

Betriebssetzung» genehmigt werden muss, werden anschliessend ins französische und italienische übersetzt.  

 

 

➢ 23. November 2023 FVF-Vorstandssitzung in Hellbühl 

Hauptthema der Vorstandssitzung war der Infotag für unsere Mitglieder zu besprechen und zu organisieren. Ziel 

dieser Veranstaltung, welcher in der «weniger» intensiven Arbeitszeit (Januar/Februar) stattfinden soll, ist, die 

Änderungen im CSV-Kontrolleuren-Reglement und die überarbeitete L1-Richtlinie durch Fach-Experten vorzustellen 

und dass etwelche Unklarheiten geklärt und Fragen beantwortet werden können. Auch wurde der von der AK LPG-

Geschäftsstelle kurzfristig eingetroffene CSV-Kontrolleuren-Reglement Artikel «Ausser Betriebssetzung» behandelt 

und einige aus unserer Sicht zu ändernde Textpassagen festgelegt.   
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❖ Dank und Schlusswort 

Die anstehenden Verbandsgeschäfte konnten wir in einer sehr angenehmen und konstruktiven Art und Weise in 

drei Sitzung und einigen Telefonaten und E-Mails erledigen, wofür ich mich bei meinen Vorstandskollegen Renzo 

Montagner, Kuno Graber und Urs Voegeli sowie Matthias Felber herzlich bedanken möchte. 

  

Zum Schluss möchte ich allen unseren Aktiv- und Passivmitgliedern für die alljährliche finanzielle Unterstützung und 

Treue danken und ein herzliches „Grazie mille“ zu rufen. 

 

Meinen Vorstandskollegen, miteingeschlossen unserem Helpline-Mann und Ehrenmitglied René Fischer sowie den 

beiden Kassa-Revisoren René Voigtmann und Reto Baumann möchte ich für ihre geleistete Arbeit und den Einsatz 

zum Wohle unseres Fachverbandes herzlich danken. 

 

 

 

Gordola, November 2023 

 

 
Edi Ritter 

Präsident 


